

Zeitschrift: Diskussion : Magazin für aktuelle Gewerkschaftspolitik
Herausgeber: Diskussion
Band: - (1993)
Heft: 21: Crisi Krise crise : Vorschläge der Gewerkschaften

Artikel: Welche Zukunft für den VHTL?
Autor: Rieger, Andi
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-584269>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

WELCHE ZUKUNFT FÜR DEN VHTL?

1992 hat eine interne Strukturkommission des VHTL ein «Entwicklungsconcept VHTL 2000» vorgelegt (vgl. DiSKUSSION Nr. 19). Ausgangspunkt war darin die Feststellung, dass der VHTL in der aktuellen Form keine langen Überlebensschancen mehr hat: Sinkende Mitgliederzahlen und finanzielle Einnahmen ste-

von ANDI RIEGER

hen einem sehr grossen, wachsendem Organisationsbereich gegenüber, den der VHTL mit den bisherigen Mitteln immer weniger erfassen kann. «VHTL 2000» sah zwei Varianten vor: Fusion mit einer oder mehreren SGB-Gewerkschaften oder aber die Schaffung eines «Gemeinschaftsverbandes» von verschiedenen Fach- und Branchenverbänden im Tertiärbereich. Die Strukturkommission arbeitete v.a. die zweite Variante aus, da sie eine eigenständige SGB-Gewerkschaft im Tertiärbereich als absolut nötig erachtete. Von der Betonung der Fach- und Branchenverbände innerhalb des Gemeinschaftsverbandes erhoffte sich die Kommission u.a., dass sie die Integration von bereits ausserhalb des VHTL bestehenden Berufsverbänden (Personal der Bäckereien, Metzgereien, des Buchhandels, u.a.) ermöglichen könnte.

In der Vernehmlassung des VHTL ist diese Perspektive z.T. auf heftige Opposition gestossen, v.a. seitens der verbandsintern relativ starken Regionalverbände, die sich durch die vermehrte vertikale Aufteilung in Fachverbände in Frage gestellt sahen.

Der Zentralvorstand des VHTL hat darauf im Mai 1993 dem Verband eine «konsensfähige Vorlage» unterbreitet,

die in der VHTL-Zeitung vom 27. Mai 1993 publiziert wurde («10 Punkte zur Strukturreform und Entwicklung VHTL 2000»). Der jetzige Vorschlag hält am Ziel des VHTL «als die massgebende Gewerkschaft in den Bereichen der privaten Dienstleistungen und Lebensmittel» fest. Dazu will er sich für die Zusammenarbeit mit weiteren Arbeitnehmerorganisationen öffnen, sei dies durch Kooperation, Beitritt als Unterverband oder Fusion mit dem VHTL. In dieser Perspektive sieht der Vorschlag eine Aufwertung der Fach- bzw. Branchenstrukturen vor, hält aber im Gegensatz zum Projekt der Strukturkommission die Re-

gionalverbände aufrecht. Diese behalten ihr altes Gewicht, indem diese einen Teil der Einnahmen aus Mitgliederbeiträgen erhalten und Beitragszuschläge erheben können. (Dies wiederum dürfte eine Integration bestehender Verbände schwieriger machen.) Die «10 Punkte» des Zentralvorstandes sind im VHTL nun in Diskussion; der ausserordentliche Kongress vom 12. November 1993 wird danach über die Zukunftsoption beschliessen. Vielleicht werden dabei auch die ursprünglichen Alternativ-Optionen der Strukturkommission wieder zur Debatte stehen. ■

NEUES VPOD-PROGRAMM IN DISKUSSION

Die Zeitung des VPOD veröffentlichte am 7. Mai 1993 in einer Extra-Beilage den ersten Entwurf für ein neues Arbeitsprogramm des VPOD. Bereits am letzten Verbandskongress von 1991 war über einige grundlegende Programmfragen diskutiert worden, worauf die Programmkommission den jetzigen Vorschlag verfasste. Der VPOD definiert sich darin als «gewerkschaftliche Gegenmacht» und als Instrument der Lohnabhängigen gegenüber den Arbeitgebern, postuliert jedoch auch einen «politischen Auftrag» der Gewerkschaft. Verschiedenste Gruppen von Lohnabhängigen des öffentlichen Dienstes sollen im VPOD zusammenfinden und hier Netze der Solidarität und des gemeinsamen Handelns aufbauen. Die Arbeit und ihre Verteilung steht sodann im Zentrum des Programm-entwurfs: Neu wird nicht allein die Erwerbsarbeit in Betracht gezogen, sondern auch die unbezahlte Arbeit soll umverteilt werden, sowohl zwischen Männern und Frauen wie auch zwischen Erwerbstägigen und Erwerbslosen.

Einen wichtigen Platz im Programm nimmt sodann der Staat ein, nicht

verwunderlich im Programm einer öffentlichen Gewerkschaft. Dieser Teil des Programms scheint allerdings wenig gelungen, indem kaum unterschieden wird zwischen verschiedenen staatlichen Funktionen und Ebenen: «Für einen leistungsfähigen Staat», «gegen die Staatsverdrossenheit» mögen als Orientierungen für öffentliche Dienstleistungen oder für die Umverteilungstätigkeit des Staates zwar sinnvoll sein. Gegenüber dem Staat als bürokratischem Apparat, der die Interessen der Mächtigen vertritt, wäre aber grössere Distanz angesagt.

Problematisch nicht nur beim Staatskapitel scheint schliesslich, dass die einzelnen Programm-punkte als Wünsche «in der Luft hängen» und nicht als Antworten auf bestehende soziale Realitäten dargestellt sind.

Der Programm-entwurf liegt den Sektionen derzeit zur Vernehmlassung vor. Das neue Arbeitsprogramm soll 1995 vom nächsten VPOD-Kongress beschlossen werden.

Andi Rieger